

CORREO DE LA MAÑANA

Suscripción
Badajoz, al mes . . . 1'25 pts.
Provincia, trimestre . . . 3'75
Fuera de la provincia, id. . . 5'00
Extranjero, año . . . 24'00

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Anuncios
En 1.ª plana, línea cuerpo 10 . . . 0'25 pesetas
En 2.ª id. id. id. 10 . . . 0'20
En 3.ª id. id. id. 10 . . . 0'10
En 4.ª id. id. id. 10 . . . 0'05

Badajoz.—Año V.—Número 1.469

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Martes 6 de agosto de 1918

Arriendo de dehesa

Se arrienda a pasto, labor y montanera, la dehesa «Retamales», sita en los términos de Mérida y San Pedro de Mérida, de cabida 750 fanegas de marco, con abundantes aguas y casa con anejos para labor, a un kilómetro de San Pedro.

Para tratar, dirigirse a Juan Nogales Montánchez.

De actualidad

Pedir protección y aun subvención a la producción triguera, como decía en mis artículos anteriores, parecerá así como algo descabellado hoy que se paga a precio tan elevado dicho cereal; requiere, pues, dicha opinión una aclaración y de ella deducir una consecuencia que es la que he buscado en lo que llevó escrito respecto a este asunto.

No opino ni mucho menos que se debe subvencionar a todo agricultor, por el solo hecho de serlo, libremente Dios de hacer tal cosa, hoy que se cree que sus ganancias llegan al colmo; mi humilde opinión tiene otro alcance; el agricultor usando de la libertad que tiene de dedicar sus tierras a las siembras que les sean más convenientes y productivas y llevando la cuenta de gastos de sus diferentes cultivos se encuentra hoy que, lo más caro en producir es el trigo, y también este cereal es el que menos rendimiento le produce, únasele a esto las dificultades que ofrece su venta originada por el sistema de tasa establecido y por las posibles incautaciones que autoriza la ley de subsistencias, por lo cual no siempre puede realizar la venta y disponer, por consiguiente, del numerario cuando le haga falta y convenga, y se verá la justa posibilidad de que cada agricultor disminuya la siembra de aquel cereal y este es el peligro que yo veo para el porvenir, por la convicción que abrigo de que si seguimos sembrando como en este último año, no digo ya disminuyendo la siembra, el problema de abastecimiento será cada vez más difícil, y momento llegará de ser de imposible solución.

Pensando así nada de particular tiene que abogue porque se proporcione toda clase de facilidades y subvenciones no al labrador, sino a los labradores y trigueros que rebasando el tipo ordinario en la siembra de este cereal, proporcione con ello no sólo la cantidad necesaria al consumo de la nación, sino una sobreproducción que llevaría a sostener los precios dentro de justos límites.

Explicada mi opinión y deducida la consecuencia de ser posible una disminución grande en la producción de trigo, la cual crearía situaciones muy difíciles, quiero terminar estos trabajos con ligeras observaciones sobre este último particular.

Los agricultores deben llevar al ánimo de los directores de la cosa pública lo justo que sería, de continuar el sistema de tasas, el extender su acción a todos los productos, cualesquiera que ellos fueran y con la misma eficacia que se aplica a los trigos y sus productos; debemos hacer por todos los medios a nuestro alcance, que así como todos se preocupan cuando el precio del trigo y del pan salen de los límites que marcan las posibilidades de adquisición de las clases menos pudientes, también se preocupen de las subidas de hierro y maderas, de los imposibles precios a que se cotizan los abonos, de la enormidad en las cotizaciones de todos aquellos productos de industria y comercio que tenemos que adquirir para nuestros aperos, de los fabulosos precios que alcanzan los ganados que adquirimos para nuestras labranzas y finalmente lo costoso que nos resulta el sostenimiento de nuestras operaciones por los precios que alcanzan todo lo de consumo.

Si conseguimos llevar al ánimo de todos lo injusto de los procedimientos actuales, y la justicia que supone que todo se rija por el mismo sistema o régimen de excepción por que hoy se regula la venta de nuestros trigos, habremos conseguido cuando menos no ser una excepción, si bien también conseguiríamos con el apoyo de todos que desaparecieran irritantes desigualdades y fácil sería que los precios de los productos llegarán a una normalidad por todos deseada.

Si a pesar de todo las cosas siguen como van ahora y este desbarajuste económico no entra en los cauces debidos, el agricultor debe seguir dando pruebas de sensatez y cordura y no disminuir en lo más mínimo sus siembras de trigo, sino por el contrario, aunque le suponga un sacrificio, aumentarlo siempre que pueda, no son ellos los llamados a crear conflictos, son los acostumbrados a solucionar-

los y deben seguir prestando siempre su buena voluntad a fin de que se cumpla aquel aforismo inglés que dice: *donde hay voluntad hay un camino*, y de las soluciones armónicas deben proporcionarlos el agricultor, poniendo de su parte lo necesario para conseguirlo.

Termino, ahora, con unos datos, por si ellos sirven para ilustrar en estos asuntos a aquellos que de buena fe desean conocerlos. Por las dependencias del Estado se viene formando hace tiempo el estudio del coste de producción del trigo; en estos trabajos para nada intervienen los agricultores; pues bien, según relación que tengo a la vista, el coste de producción en Badajoz en el año 1914, sin tener en cuenta el beneficio del agricultor, fué de 23'75 pesetas los 100 kilos; en las mismas condiciones costó la producción de dichos 100 kilos el año 1917 36'15 pesetas, y el año actual de 1918 costó 40'58 pesetas.

El año de 1914 se vendió el quintal métrico a unas 29 pesetas, con lo cual obtenía el agricultor un beneficio de 5'25 pesetas en dicha unidad, o sea en fanega utilidad de 2'41 pesetas.

En 1917, costando producir 36'15 el quintal métrico y vendido al precio de tasa 40 pesetas, se obtenía un beneficio de 3'85 en los 100 kilogramos, o sea en fanega 1'77 pesetas.

En el presente año, con un coste de producción de 40'58 y venta a 43 pesetas, se obtiene una utilidad de 2'42 pesetas en 100 kilogramos, o sea en fanega 1'10 pesetas.

Para producir 1.000 fanegas de trigo, hace falta una extensión de terreno, y suponiendo una producción de 12 por unidad, como viene siendo este año en los casos más favorables, de 60 hectáreas, con un valor aproximado de 50.000 pesetas y un gasto de producción de 18.666 pesetas, para obtener una utilidad de 1.100 pesetas, en los cuales está representado el pago del trabajo, de dirección y la utilidad del negocio, compárese con los riesgos que tiene la labor y háganse deducciones.

R. CARAPETO.

Crónica de Sociedad

De Mérida llegaron ayer a esta capital don Antonio y don Carlos Pacheco y Lerdo de Tejada.

—Para pasar al lado de su familia el tiempo de vacaciones llegó de Villanueva de la Serena el maestro superior y antiguo compañero nuestro don Juan Berenguer Rodríguez.

—Para Valencia del Ventoso marchó don Ezequiel Novarro, propietario.

—De Villar del Rey llegó el propietario don José Medrano.

—Ha regresado a Alburquerque don Pedro José Salinas Pato, juez municipal de aquella localidad.

—Ha marchado a Gijón, Santander, Bilbao y San Sebastián, don Juan Alvarez Sánchez, ingeniero.

—Marchó a Alburquerque don Elías Esquina, perito agrícola.

—Para Villar del Rey marchó don Eduardo Salinas Pato, propietario.

—Regresó a Quintana de la Serena el propietario don Julio Rigote.

—Para Zafra marchó don Joaquín Rodríguez, propietario.

—Marchó a Fuente de Cantos el propietario don José Tovar.

—Con dirección a Lisboa ha marchado don Miguel Antón, propietario.

—Regresó a la capital hermana el propietario don José Pavón.

—Marchó a Valencia del Ventoso don Ramón Moreno, propietario.

—Regresó a Campanario don Félix Suárez Barceña, notario de aquella localidad.

—A Puebla de la Calzada regresó el propietario don Foblán Lozano.

—Para Montijo marchó don Leopoldo Castillo, propietario.

—De Los Santos de Maimona llegó don Antonio Fernández Daza, propietario.

—Llegó de Barcarrota el propietario don Alfonso Mendoza.

—Regresó a Sevilla el inspector de Correos don Pedro Suárez Barceña.

—Marchó a Barcarrota don José Villanueva, propietario.

—De Berlanga llegó don Antonio Marchant García, industrial.

—Han regresado a Alburquerque los propietarios don Alberto Pasalodo y don Francisco Izquierdo Manzano.

—Ha marchado de Badajoz acompañando de su distinguida familia el comandante de artillería don José Morera.

Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

MADRID

6, 1'30

Bolsa

Interior 4 por 100, serie F, 79'95.
Banco España, 506'00.
Tabacos, 316'00.
Francos, 66'50.
Libras, 18'03.
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100, 000'00.

Matadero

Vacas, de 2'84 a 2'96.
Novillos, de 2'71 a 2'87.
Corderos con lana, de 0'00 a 0'00.
Corderos rapones, de 3'10 a 3'20.

Acuerdo municipal

El Ayuntamiento de esta corte, en sesión celebrada hoy, acordó conceder autorización para sembrar patatas en los terrenos municipales.

Las patatas que se obtengan se venderán a cinco céntimos el kilo.

Buque brasileño torpedeado

La Legación del Brasil en esta corte ha facilitado a los periodistas copia de un telegrama que ha recibido de Corcubión, anunciándole la llegada a dicho puerto de un bote conduciendo a un comandante y diecisiete tripulantes del vapor brasileño *Batea*, que ha sido torpedeado por un submarino alemán.

Según informes de la misma Legación, falta todavía por saber el paradero de otros dos botes de dicho vapor, con 44 tripulantes.

Firma regia

El Rey ha firmado los siguientes decretos:

De la Presidencia:
Resolviendo varias cuestiones de competencia.

De Guerra:
Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo, a los generales de brigada señores Alvarez Rivas y Mendoza Ferrada.

Concediendo el pase a la segunda reserva, al general de brigada don Ramón Domingo, jefe de Estado Mayor en la Capitanía general de la octava región (Galicia).

Concediendo cruces de Mérito militar a varios oficiales heridos con motivo de servicios prestados para restablecer el orden público.

De Hacienda:
Promulgando la ley que modifica la vigente legislación del Timbre del Estado.

De Gracia y Justicia:
Nombrando presidentes de las audiencias provinciales de Cuenca, Lugo y Teruel, a don Canuto González, don Gualberto Ulloa Fernández y don Julio Díaz Sala, respectivamente.

Idem presidente de la Audiencia territorial de Cáceres, a don José López Arbutu.

Nombrando los siguientes magistrados: De la Audiencia territorial de Zaragoza a don Aurelio Ballesteros.

De la provincial de Logroño a don Isidro Castejón y Martínez de Velasco.

De Guadalajara a don Luis Polache.

De Albacete a don Eduardo Fraile.

Nombrando fiscal de la Audiencia territorial de Las Palmas a don Manuel Muñoz López.

Idem de Huesca a don José Vallés.

Nombrando teniente fiscal de Cáceres a don Pablo Gallo y Sánchez Arévalo.

Idem de Oviedo a don Arcadio Conde.

La incautación de los coches de alquiler

El Alcalde ha dado las órdenes necesarias para que se proceda al embargo de los coches y de los enseres propios de la industria de alquiladores de carruajes, que sean pertenecientes a la Asociación de industriales de dicho ramo, en vista de que se ha negado dicha entidad a satisfacer el canon que tenía concertado con este Ayuntamiento.

Además el Alcalde ha celebrado una conferencia con los representantes de los obreros cocheros para convencerles de que se deben poner a la disposición de la autoridad y servir sus destinos en el caso de que para ello fuesen requeridos en virtud de acuerdo municipal.

Resultado de un concurso

En el Círculo de Bellas Artes se han expuesto los trabajos presentados en el

concurso que se abrió entre arquitectos para premiar un plano trazado que sirviera para la reconstrucción del pueblo de Huerta del Rey (Burgos) que quedó casi destruido a consecuencia de un fuego.

Se han presentado cuatro trabajos, habiéndose adjudicado premios a tres de ellos y un accésit al cuarto.

No obstante ninguno de los trabajos se ajusta por completo a las condiciones modestas que se señalaban en el pliego de condiciones.

Los próximos consejos de ministros

En el consejo de ministros que se celebrará en Madrid el jueves próximo, el señor Dato dará cuenta del resultado de las gestiones que viene practicando para conseguir el traslado de la familia imperial rusa a un país neutral.

También el señor Dato informará a sus compañeros del resultado de las reclamaciones formuladas con motivo de los últimos torpedamientos.

Como ya está anunciado, se celebrarán varios consejos de ministros, aun cuando es fácil que en tres nada más quede completamente terminado el estudio de la cuestión.

Temores de huelga

El subsecretario del ministerio de la Gobernación ha celebrado una conferencia telefónica con el marqués de Alhucemas, que se encuentra en Torrelozanes.

Informó al Ministro de las noticias pesimistas que se reciben del gobernador civil de Ciudad Real, respecto a la situación del conflicto obrero en Puertollano.

Según los informes oficiales, los obreros han rechazado la petición que se hizo para que aplazaran la declaración de la huelga, hasta que se terminaran ciertas gestiones.

El ministro de la Gobernación encargó al subsecretario que por el gobernador de Ciudad Real se intentaran nuevos medios de conciliación y se le tuviera al corriente del curso de las negociaciones.

Aspiraciones de los maestros y propósitos del Ministro

Una comisión de maestros opositores a plazas restringidas, ha visitado a los señores ministro de Instrucción pública y director general de Primera enseñanza, para darles las gracias por las mejoras que recientemente han concedido al Magisterio y para exponerles las aspiraciones del mismo.

Tanto el director como el Ministro manifestaron sus buenos deseos en este particular y el señor Alba ofreció que en el próximo presupuesto se incluirán los créditos necesarios para otras mejoras y para la creación de 20.000 escuelas más.

Informes oficiales de Murcia

Los informes oficiales respecto a la situación de Murcia, aseguran que está asegurado el orden público, perfectamente custodiados los edificios oficiales y los Bancos.

La Guardia civil patrulla por las calles.

Por lo demás confirman el hecho del cierre de los comercios, la paralización de la vida y las manifestaciones celebradas ante el Gobierno civil y el Ayuntamiento, según se dice en los informes particulares.

PROVINCIAS

Las enfermeras de la Cruz Roja

Visita regia

San Sebastián.—La reina doña Cristina, acompañada de la duquesa de Mirasol y del marqués de Castell Rodrigo, estuvo hoy visitando la sala de cirugía del Hospital civil.

La augusta señora presenció los exámenes de varias enfermeras de la Cruz Roja, y después impuso los distintivos de dicho cargo a las examinadas.

Visitas al señor Dato

El ministro de Estado ha recibido durante el día de hoy numerosas visitas.

También conferenció con el embajador de Austria y con el representante comercial de Norte América.

Le cumplimentó el ex ministro, general Luque.

Conferenció con el conde de Romanones, ocupándose de varios asuntos de Gobierno.

También conferenció por teléfono con el señor Maura, quien le comunicó que mañana marchaba a Madrid.

También visitó por la tarde al señor Dato, el presidente del Tribunal Supremo señor Ciudad Auriol.

A última hora recibió el señor Dato a los periodistas, manifestándoles que no ocurría novedad alguna.

Marcha de los ministros

El miércoles de la semana actual marcharán a Madrid los señores Dato y conde de Romanones para asistir al consejo que se celebrará al siguiente día.

Los exploradores

Mañana comenzarán a llegar los grupos de exploradores que vienen de distintas poblaciones del Norte para verificar ejercicios en esta capital.

Un cadáver

En el rompeolas se ha encontrado el cadáver de un hombre, no habiendo sido posible identificarle.

Despacho con el Rey

Santander.—A las diez y media de la mañana llegó a esta capital, procedente de Solórzano, el presidente del Consejo de ministros, pasando seguidamente a la cámara régia donde permaneció despachando con don Alfonso durante hora y media.

Puso a la firma del Monarca los decretos que se mencionan en otro lugar de esta información.

Terminado el despacho, marchó el señor Maura a su residencia veraniega.

Orden para un marino alemán

Se asegura que el comandante del submarino UC-52, ha recibido o recibirá muy en breve órdenes terminantes del Gobierno español para que marche a Alcalá de Henares en calidad de internado.

Consecuencias de un accidente

Huelva.—A consecuencia del accidente ocurrido ayer durante la celebración de las fiestas colombianas, con motivo de la explosión de un mortero de los preparados para los fuegos artificiales, ha muerto esta madrugada en el Hospital después de horrible agonía, el joven de trece años Miguel Moya.

Otros dos heridos están gravísimos.

El Juzgado se personó en la Casa de Socorro, instruyendo diligencias.

El Juez ha dispuesto la detención del pirotécnico, señor Riquelme.

Se ha celebrado el entierro de las víctimas, que ha resultado una imponente manifestación de duelo.

Presidió el Ayuntamiento y asistió numeroso acompañamiento.

La Corporación municipal en sesión extraordinaria, después de hacer constar en acta el sentimiento general por la desgracia, acordó costear los gastos que ocasionen los entierros de las víctimas.

Diputados de viaje

Granada.—Han marchado a Madrid los señores Besteiro y Anguiano.

A la estación acudieron a despedirles varios correligionarios.

El señor Besteiro ha ofrecido venir otra vez con su señora para visitar la Alhambra.

Anguiano se ocupa actualmente de la organización de un Congreso socialista que se celebrará en Madrid.

Afectiva situación de una provincia

Las Palmas.—La situación de estas islas es cada día más difícil.

Actualmente falta la gasolina, por lo cual se ha interrumpido en absoluto el servicio de automóviles.

Los carbones escasean en proporciones alarmantes.

Las cosechas de todas clases son muy malas y como además no llegan los productos de importación con la deseada abundancia y regularidad, témesese un grave conflicto.

La Junta provincial de Subsistencias ha telegrafiado al Gobierno rogándole que se requiese un buque para que traiga algunos productos a estas islas, único medio de abastecer medianamente la población.

Quejas de unos emigrantes

Se rebiben noticias de los emigrantes canarios que marcharon recientemente a Cuba, contando la serie de abusos que con ellos se han cometido.

Dicen que al llegar a la isla de Cuba, se les requería el pago inmediato del pasaje, por el cual les cobraban 500 pesetas, en lugar de 250, que fué lo estipulado.

Como no podían hacer efectiva dicha suma, se les obligó a internarse en territorios desconocidos y salvajes, a donde fueron llevados en trenes cerrados.

Añaden que al llegar al término del viaje, llevaban treinta horas sin comer.

La prensa llama la atención del Gobierno, rogándole se ponga remedio a tal estado de cosas.

LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN,

COLEGIO INCORPORADO AL INSTITUTO

1.ª y 2.ª enseñanza.—Carreras especiales.—Facultad

Palacio del Excmo. Sr. Duque de Medinaceli

ZAFRA

Director: doctor Juan García Fernández.

Pronósticos del tiempo

Primera quincena de agosto

Del 5 al 7, las bajas presiones se señalan en el Mediterráneo y en África septentrional...

El jueves 8, llegará al mar del Norte una depresión y otra se formará en el Mediterráneo superior...

El viernes 9, se alejarán por el Báltico y por el golfo de Génova las depresiones mencionadas...

El sábado 10, se hallará en el Mediterráneo superior la depresión del NO. de Francia...

El martes 13, cambiará el estado atmosférico, porque llegará al NO. de Francia una depresión de cierta intensidad...

Del 14 al 15, seguirá actuando en el NO. de Francia la referida depresión, que evolucionará hacia el canal de la Mancha...

DE ARTE

La Exposición de Huelva

Un gran acontecimiento de arte y un brillante éxito de Juventud Artística.

Ha sido prorrogado el plazo de admisión de cuadros para la Exposición Nacional de Pintura de Huelva...

Hasta ahora se han enviado obras desde Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla, Coruña, Lugo, Jaén, Cáceres, Badajoz, Irún, Almadralejo, Zafra, Cádiz, Málaga, Granada, Córdoba, Linares, Alicante, Murcia, etcétera...

Extremadura estará dignamente representada por un núcleo de artistas de esta región...

Extremadura estará dignamente representada por un núcleo de artistas de esta región y entre los que figuran Eugenio Hermoso y Adelardo Covarsi.

Cambios con Portugal

En Lisboa, 0.000 el duro. En Badajoz, 2.200 el duro, en la casa de cambio de S. Gutiérrez, Joaquín Sama, número 1.

De Instrucción pública

Interesa a los maestros

Aconsejamos a los señores maestros que soliciten plazas de las anunciadas en el Escalafón provincial...

De esta forma pueden estudiarse en ambas oficinas al mismo tiempo los expedientes, abreviándose notablemente su tramitación.

RAMON SALAS

Muebles y carruajes Plaza de la Soledad (esquina Echegaray).

En los Luises

La velada de ayer

La junta directiva de la Congregación de San Luis de Gonzaga, dirigida con acierto por su presidente, don Manuel Alemán...

El sitio designado fue el antiguo salón del Centro Obrero, el cual estaba engalanado con tapices y adornado caprichosamente...

Quiénes asistieron Llegamos a tiempo; apenas hicimos nuestra entrada en el amplio salón, la cortina blanca se alzaba...

El sitio designado a las autoridades, lo ocupaban el gobernador militar, señor Llopis; el alcalde, señor Clavel...

En el salón habia... Ha sido el mayor éxito de la Congregación, reunir en aquel salón el encanto femenino de la capital.

Los nombres de todas las señoritas que asistieron, creo noblemente es imposible darlos...

Si os digo que el salón estaba radiante de belleza, os miento; resulta imposible calificar el encanto allí reunido.

Van nombres: Las de Alvarez, Ruano, Vara (Clara y Angeles), Galache, Casado, Torrado, Diaz Macías...

Si no recordamos mal, el Ayuntamiento hace años acordó recargar la contribución industrial para reforzar el capítulo de ferias.

Y aún hay quien se queja de la vida, pero ¿qué quedarán?

Descubrimiento

maravilloso del célebre catedrático profesor doctor KUAFMANN. Nuevo Método Curativo Infalible...

CURACION GRATIS.—Escriba explicando la enfermedad que tiene, al Expedidor: R. E. M. CHOVAR, CALLE BUSTAMANTE, 230. BUENOS AIRES (R. Argentina).

Empezó el acto con la sinfonía de «Marta»; después don Emilio López dió lectura de un discurso titulado «Las Congrega-

ciones Marianas», siendo muy aplaudido.

El orfeón cantó la «Alborada gallega» de Veiga.

Don Ramón Pardiña leyó una poesía titulada «Extremadura», de don Justo López.

Resultó muy bien la canción de «Los tres tambores», cantada por el orfeón.

Don Luis Serrano leyó una poesía titulada «Niño huérfano», siendo muy aplaudido.

El señor Ritoré canto con mucho gusto «La partida», canción española, cosechando una nutrida ovación al final.

Como los aplausos no cesaban, cantó dos jotas, donde se le repitieron las ovaciones.

El señor Doncel, con discreción, interpretó el monólogo «Cosas de cómicos», en el que estuvo muy bien.

Don Julián García cantó la melodía italiana «Ideal», siendo muy aplaudido.

Los señores Doncel, Arqueros, Pardiña y Barainca, sacaron el mayor partido posible en los papeles que les encomendaron del juguete cómico «Parada y fonda».

Finalmente, el orfeón cantó «La canción del soldado», obteniendo una excelente interpretación.

Final

Terminó la velada a las diez y media. Triunfó la belleza en el salón, las horas se deslizaban rápidamente, rodeado de ese ambiente que bordea el cosmopolitismo.

EL DUQUE DE EL.

VERIN SOUSAS

Aguas alcalinas sin rival para las vías urinarias. De venta: principales farmacias y droguerías. Temporada oficial: de 15 de junio a 30 de septiembre.

Mirando al morrillo

El valiente novillero Julio Hau Emeritense, ha sido escrutado para actuar el día 15 del corriente mes en la plaza de toros de Ribera del Fresno.

También ha sido ajustado para torear las novilladas de feria de Alburquerque, que tendrán lugar los días 8 y 9 del mes de septiembre.

Además, este novillero está en trato con la empresa de Fuente del Maestre, para actuar en aquel circo taurino los días 14 y 15 de septiembre.

DON JUSTITO.

Alfalfa

se vende, servida a domicilio.—Pedidos, de diez a una del día, al teléfono 190

NOTICIAS

Página literaria.—En tercera plana aparecen hoy originales de Arturo Gazul, «Siluetas pueblerinas. La vida y milagros del señor Polichinela»; «Sonetos», de Eugenio de Castro; «Cartas lusitanas. Para López Prudencio», Lord Goring, y «Heridas abiertas», por Domingo Riera Gallo.

—Ha sido denunciado por matrar de palabras y obras a Matilde Infante, su convecino José Salazar.

—Por cometer faltas contra la moral ha sido denunciado Manuel González Salgado.

—A disposición de quien acredite ser su dueño se halla en esta administración un llavín encontrado en la vía pública.

—Agradecemos al juez municipal de esta capital, don Manuel Torralba Bazar, el ofrecimiento que nos hace de su cargo al posesionarse del mismo, para el cual le deseamos mucho acierto.

—Almoneda sólo por tres días, de varios buenos muebles y un escritorio completo. Echegaray, 7, piso 2.º, derecha; de tres a cinco.

—Cochinas de cria.—Vende dos soberbios ejemplares don Cayetano Pésini. En engorde ponen 25 arrobos.

—A quien se le haya extraviado una burranca de un año, le darán razón en la casa número 22, principal, derecha, de la calle de Ramón Albarán.

—Gran surtido en tarjetas postales, copias de cuadros del Museo, se venden en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA, Bravo Murillo, 5 y 7.

Arrendamiento de dehesas

—Para San Miguel del 1919 se arrienda a pasto, labor y fruto de balca, la denominada «Vista Alegre» compuesta de la Finca Ve-tanilla y Llanos del Gallo, sito en este término municipal y en el de Viverde de Leganés. Para tratar con don Gabriel Rodríguez Barrientos, San Juan, 42.—Badajoz.

Se matan...

chisches, pulgas, piojes y cucara-bas, sólo con los preparados que vende la DROGUERIA EX-REMEÑA San Juan 34

Deseando

dar a conocer sus trabajos en pozos, se piden a sus órdenes Juan Lázaro y hermano, calle de Potos, Montijo.

Necesito

representantes en poblaciones de gran producción de hortalizas y frutas. Escribir a F. Corrales, Monterubio de S. rema (Baza, O).

Continúa la huelga

Palencia. Continúan en huelga las operarias de las fábricas de mantas.

Témese algún conflicto, pues ya son muchos los días que lleva planteada la huelga y quedan pocas reservas económicas a las huelguistas.

Los conflictos sociales

Zaragoza.—Se han declarado en huelga los obreros de la pavimentación.

Por este motivo ha quedado levantado el pavimento de algunas calles y se ha interrumpido el tránsito de carruajes en algunas de ellas.

También se han declarado en huelga los cesteros, y témesese la huelga general de forjadores.

Joven muerto

Oviedo.—En el tren mixto de Castilla viajaban sin billete varios jóvenes.

Uno de ellos se arrojó a la vía estando el tren en marcha, quedando muerto en el acto.

Estado de un torero herido

Alicante.—El diestro Nacional, herido en el pecho en la corrida celebrada ayer tarde, pasó la noche intranquilo y con bastante fiebre.

Los médicos se muestran reservados, no atreviéndose a diagnosticar con firmeza hasta que levanten el vendaje.

Nuevo periódico

Hoy se ha publicado el primer número del nuevo periódico local dedicado a defender las ideas regionalistas.

Herido por la Guardia civil

Dicen de Alcoy que la Guardia civil de aquel puesto persiguió de cerca a un individuo conocido por el Perdigón, sujeto de malos antecedentes y reclamado por varios juzgados.

Cuando el Perdigón se vio casi alcanzado hizo fuego sobre la benemérita, pero los guardias dispararon sobre él, causándole una herida gravísima en el cuello.

Trabajos de aerostación militar

Pamplona.—Hoy se ha elevado un globo militar tripulado por los señores Eulate y Serra, del cuerpo de Ingenieros militares, y el señor Pérez Lezama, oficial de Artillería.

Después de permanecer dos horas próximamente sobre la población, les empujó el aire hacia Vitoria.

El traslado de la Corte

Santander.—Aun cuando todavía no está oficialmente decidido, la corte se trasladará a San Sebastián a fines de agosto o primeros de septiembre.

Invitados a almorzar

El Rey ha invitado a almorzar a los gobernadores civil y militar.

Periodista en libertad

Barcelona.—Ha sido puesto en libertad provisional sin fianza, el director del periódico Solidaridad Obrera.

Registro infructuoso

Fuerzas de la policía practicaron un registro en varios vagones detenidos en la estación de Moncada, por haberse denunciado que conducían armas.

No se ha comprobado la denuncia.

Causa por jurados

El miércoles comenzarán las sesiones del juicio por jurados para fallar la causa seguida contra Julio Llovit, presidente de la Sociedad de cilindros, acusado como autor del asesinato de un contraaerestre.

Comandante expulsado

Hoy se ha puesto en ejecución el fallo de un tribunal de honor expulsando del servicio activo al comandante del regimiento de Vizcaya, don Santiago Caja.

Agresión a la Guardia civil

Pamplona.—En el pueblo de Tudela se encontraba la Guardia civil custodiando unas líneas de aguas para el riego, cuando de repente aparecieron unos 40 hombres, que comenzaron a insultar a la benemérita, arrojándole piedras, al extremo de romper los tricórnios del sargento que mandaba las fuerzas y algunos guardias a sus órdenes.

Los guardias se vieron obligados a repeler la agresión, resultando un paisano muerto y tres heridos.

Ha sido detenido el alcalde Nicolás Giménez, acusado del delito de insulto a la fuerza armada.

Graves desórdenes en Murcia

Murcia.—Hoy se ha vendido el pan a precio más barato, pero ha sido de una calidad tan mala, que han surgido numerosas protestas.

Muchos obreros se lanzaron a la calle recorriendo los talleres para que sus compañeros abandonasen el trabajo.

El comercio tuvo que cerrar sus puertas.

En algunos sitios que se opusieron a complacer a los manifestantes, se alborotaron los ánimos y cayeron algunas piedras.

En la calle de Trapera, frente al Casino, se produjo un pequeño motín, pero se solucionó con el cierre completo del Casino.

Los manifestantes recorrieron los centros oficiales, obligando a los empleados a salir a la calle.

Lo mismo ocurrió en los escritorios particulares y en otros centros.

Los manifestantes fueron dueños de la población durante unas horas, pues no apareció para la policía.

Los grupos se estacionaron ante el Ayuntamiento, dando mueras.

Después visitaron al Gobernador para rogarle que se mejorara la calidad del pan.

El Gobernador ofreció complacerles y rogó que se disolvieran.

Por fin a última hora salió la Guardia civil, despejando los grupos y restableciendo el orden.

El aspecto de la población es tristísimo.

Otro conflicto por cuestiones de subsistencias

Santander.—Dicen de Castro Urdiales que varios grupos se dirigieron al Ayuntamiento, solicitando el abaratamiento de las subsistencias.

El Ayuntamiento ha solucionado de momento el conflicto, comprometiéndose a abonar la diferencia en el precio del pan para que éste se venda barato.

Resumen del extranjero

Según noticias recibidas de Moskou, ha muerto el escritor Máximo Gorki.

—Informes de París dicen que ha vuelto a ser bombardeada dicha capital por el cañón de largo alcance alemán.

—El parte oficial de París dice que durante la noche última hubo bastante tranquilidad.

En las operaciones efectuadas hoy, varios destacamentos franceses han atravesado por diferentes puntos el río Vezle.

Colegio Academia Mercantil

Preparación de ingreso y bachillerato completo.—Magisterio.—Carreras especiales.—Idiomas.—Ciencias mercantiles.—Caligrafía.—Taqüigrafía y Mecanografía.—Clases prácticas. Dirección, don Julio Pinto Pardo. Melchor de Evora, 12. Badajoz.

GARBANZOS

Alfalcote finos, 35 pesetas fanega de 57 kilos; castellanos superiores, 40 pesetas los 56 kilos; garbanzos extra, 50 pesetas los 54 kilos.

Pedidos a don J. Manuel Bueno. Salmerón, 77. Teléfono, 382.

Cosas del vecindario

Con pocas esperanzas de ser atendidos, como siempre que de limpieza urbana se trata, hemos de hacernos hoy eco de las justificadas quejas de los vecinos de la calle de Arco-Aguero por el subido olor que despiden el sifón de esquina a la calle Doctor Lobato. No es, por cierto, este el único foco de perfumes gratos que la limpieza de la ciudad nos proporciona; pero esto es ya algo que constituye como una característica de nuestra policía urbana.

Y lo triste es que esto ocurra en el pueblo donde la limpieza doméstica constituye la más bella característica del vecindario; hasta tal punto, que algunas calles solamente tienen limpios algunos trozos de acera a donde rebosa, cada día en menos número, pero todavía en algunos casos, la curiosidad privada de los vecinos.

Pero de tal modo es criterio cerrado que las calles no se vean limpias, que hemos presenciado una escena digna de ser conocida por todos para edificación de las gentes.

Barría una vecina curiosa la parte de vía pública que correspondía a la fachada de su casa; la vió un guardia y la reprendió severamente porque recogía la basura; eso era del dominio público y debía quedar allí para que disfrutáramos de ello todos los transeúntes.

«Esto, ello sólo se alaba».

Comunidad de Labradores de Ribera del Fresno

Subasta Por acuerdo del Sindicato se subastará el próximo día 15 de agosto, los aprovechamientos de barbechera de unas cinco mil fanegas de tierra próximamente, sudibidas en lotes.

La subasta tendrá lugar a las doce de dicho día en el domicilio social de la Comunidad, donde desde esta fecha se halla de manifiesto el pliego de condiciones.

Ribera del Fresno a 1.º de agosto de 1918.—El secretario, José Mestre.—El presidente, José A. Gutiérrez.

MANUEL SOLIS, electricista Prim, 36. Teléfono 283.

Colegio de San Francisco

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA Muñoz Torrero, 25 y 27. Badajoz Profesorado numeroso y escogido.—Brillantes resultados en exámenes (ningún suspenso).—Internado excelente.—Honorarios módicos.—Pidanse reglamentos y detalles a don Eladio Abancens.

Temporada de baños HUELVA

Visiten el «Hotel Urbano». El más nuevo de la capital. Grandes comodidades para familias. CASTELAR, 18 A 26

La feria de agosto

La feria de Badajoz o el Cristo de Ribera...

Unicamente risa nos produce el programa de festejos organizado por este Ayuntamiento para la tradicional feria de agosto.

Tuvimos la perspicacia, hace algunos días, de anticipar el programa de nuestra tradicional feria, enumerando los festejos que se celebrarían, tales como fuegos de artificio, cinematógrafo al aire libre, iluminación de la imprescindible calle de Moreno Nieto y conciertos musicales.

Afortunadamente nos equivocamos, pues es preciso añadir que habrá cuecaña; por lo demás, ese es lisa y llanamente el programazo con que se le obsequia al pueblo de Badajoz en su antiquísima feria.

Nosotros, que hemos asistido a la feria que celebra el pueblo de Ribera del Fresno con motivo de la festividad del Cristo, podemos asegurar que la feria de agosto se quedará en mantillas comparada con la del pueblo antes mencionado.

El presupuesto se eleva a 1.920 pesetas, no obstante haber consignado 5.000 pesetas y existir en el capítulo de ferias resto de la de mayo.

Si no recordamos mal, el Ayuntamiento hace años acordó recargar la contribución industrial para reforzar el capítulo de ferias.

Y aún hay quien se queja de la vida, pero ¿qué quedarán?

Descubrimiento

maravilloso del célebre catedrático profesor doctor KUAFMANN. Nuevo Método Curativo Infalible, de gran éxito y rapidez asombrosa en el tratamiento de las enfermedades: reumáticas, de los nervios, piel y de la sangre, tuberculosis (tisis), purgación c, blenorragia crónica, sífilis, parálisis, catarro y tos crónica, y dolores de cualquier clase, etc., etc.

CURACION GRATIS.—Escriba explicando la enfermedad que tiene, al Expedidor: R. E. M. CHOVAR, CALLE BUSTAMANTE, 230. BUENOS AIRES (R. Argentina).

NOTAS: Se precisan representantes y agentes. Se permite la reproducción de este aviso.

PAGINA LITERARIA

SILUETAS PUEBLERINAS

La vida y milagros del señor Polichinela

A raíz de estrenarse en Villaserena Los Intereses creados, uno de los socios del Ateneo—especie de taberna literaria—el socio más ingenioso a la vez sáfico, según calificativo de cierta señora pedicha, en una de esas tertulias en que a todo ausente se le saca a relucir la ropa sucia,—al mismo tiempo de que se le ensucia, la limpia—hizo un reparto ideal de la maravillosa farsa benaventurada entre personajes y personajes del pueblo, poniendo un sabroso comentario acerca de lo bien que encajaba en cada uno de los elegidos la raigambre humana de aquellos muñecos que el autor movía con los hilos de oro de su arte sutil... En el reparto hubo un acierto supremo: a don Ramón Ferro, el agudo socio lo convirtió en el señor Polichinela. Y desde entonces las lenguas envenenadas de la referida tertulia no le llamaron de otro modo, si bien, para tratarlo con más familiaridad, le suprimieron el señorío nombrándolo, sencillamente, Polichinela.

naba inmediatamente unos cuantos miles de duros. Ramón, que hasta entonces no había reclamado como premio de su trabajo sino lo suficiente para fumar y jugarse una partida de billar los domingos, presentó la cuenta de su sueldo de los siete años que llevara en la casa, al mismo tiempo que la de una participación en los beneficios, participación según él, ofrecida por el diablo hacia dos años, y un balance general del comercio con los respectivos comprobantes. Lo que pasara entre la viuda de Menéndez y Ramón, el hombre de confianza de don Alejo, no se sabe a punto fijo. El resultado fue que la viuda no se cansaba de llamarle bandido, lo mismo en su propia cara que cuando no la tenía delante, y que Ramón soportó con resignación admirable aquella calumnia monstruosa que decía el producto de la chochera que por los años padecía la viuda de Menéndez.

CARTAS LUSITANAS

Para López Prudencio

Queridísimo amigo: ¿Que por qué te escribo al cabo de los años mil, como quien dice? Porque cuando no hay nada que hacer, falta el tiempo para todo; porque la ola de la pereza, espumante de opio, nos baña con callada y deliciosa languidez... Por cierto que me parece que esas frases no son enteramente mías. Creo que las leí hace treinta años en un Lunes de El Imparcial, cuando yo esperaba, como un maná del espíritu, Los Lunes de El Imparcial y el Madrid Cóico.

tuviera encima—y el contraste es grande porque no tengo ni para tabaco—, el adorno de aquel traje magnífico: un chaleco de fantasía blanco y escarlata—sangre y armiño—de bolsillos siempre repletos... Yo estaba entonces muy a gusto con todo, y sin embargo notaba frecuentemente que algo había en mí ser que le inquietaba como un remordimiento o lucha de conciencia. Era el amor. Lo que yo había querido. Porque yo había querido quererte (hay bellezas que es preciso amarlas), y te quise. Y después quise no quererte... y seguí queriéndote, obstinadamente, ciegamente.

En esta conquista más difícil que la del jefe

político de Villaserena parecía estar empeñado don Ramón Ferro, en la conquista de Dios. La religiosa, por lo menos aparente de toda su vida, se acentuaba ahora hasta la beatitud. No faltaba a la misa diaria, ni a novena ni rosario, y en su casa, con una solemnidad y una pompa desusadas, entronizaba el Sagrado Corazón de Jesús. En aquella hermosísima fiesta dio una espléndida comida a los pobres, entre los que había alguno de aquellos labradores de antaño a quien él había prestado dinero en visperas de su ruina. Tampoco faltaban estos pobres en la procesión de pesadilla goyesca que desfilaba diariamente por la puerta falsa de la gran casa de don Ramón: todos los miserables de Villaserena iban a recoger con su mano costrosa. Los cinco céntimos que repartía a cada uno de los niños del antiguo mozo de posada. Manos muy pueras, pero no tanto como la mano pulcra y enojada del que daba la limosna. Alguna vez asomaba por allí el señor y solía exclamar sonriendo bondadosamente: ¡cuidado con que gastéis el dinero en vino!

Las comodidades y satisfacciones actuales de una vida regalada y la alegría perenne de ver a su hija crecer y hacerse una hermosa joven, no detuvieron la ruina física de don Ramón, que empezó a envejecer repentinamente—fue su naturaleza siempre endebulchada—cargándose de una joroba prematura. Y a la vez, como si aquellos halagos de la suerte no llegasen al fondo de su alma, comenzó a dejar entrever un fondo de extraña melancolía. Los médicos decían que había en él un principio de neurastenia, reliquia de agotamientos y trabajos de antaño. Era entonces cuando los jóvenes sáficos del Ateneo al ver pasar soportando aquella joroba, tal vez un símbolo de su conciencia, solían exclamar a coro: ¡Polichinela, el viejo zorro Polichinela! Entre aquella juventud libertina, indignaba sobre manera el fervor religioso de don Ramón Ferro.

ARTURO GAZUL

Sonetos

VIOLANTE MARÍA LUISA

Con las aves despierta... A pasos ledos más que andar, vuela ansiosa hasta mi cama; con suavidad sacúdeme y me llama, y abre mis ojos con sus blancos dedos.

LORD GORING

HERIDAS ABIERTAS

Estas son hojas sueltas de lo que debió ser un libro de amor, una relación de confesiones íntimas. Las hallé al azar. Soy, pues, un transcriptor: Me han gustado y he visto en ellas un fondo quizá vulgar (quizá no vulgar): a mí me ha sorprendido y en lucha el si con el no, venció aquél, y las doy a la publicidad. Van como cargo en contra de quienes, como el ídolo de este héroe desconocido, se divierten con el corazón del hombre que las quiere. ¡Sabe Dios si, muerto el autor de éstas «Heridas abiertas», me agradecerá desde el otro mundo que las mande al periódico! Esto influye para que me decida y ni el subtitulo quito.

Yo, entonces, ¡ay de mí!, estaba muy bien. Recuerdo como si ahora lo

El salamanquino, como dieron en llamarle a Ramón, fue confirmando los presentimientos de don Alejo. Trabajador como ninguno durante el día, robaba en la noche algunas horas al sueño, dedicándolas a perfeccionar su letra toscana, y a imponerse en contabilidad. Al año Ramón era un dependiente modelo: activísimo, serio y sobre todo con un sagaz conocimiento de la clientela; su nariz puntiaguda olfateaba en seguida al tramposo y al buen pagador, a la vez que discernía certeramente los vicios y virtudes de todos los hombres de Villaserena. El mismo don Alejo se maravillaba de la aguda penetración y espíritu comercial de su dependiente, y tan satisfecho estaba de Ramón, que si hubiera tenido una hija, no le hubiese buscado otro marido que el «salamanquino». Pero don Alejo no tenía hijos ni más familia en Villaserena que su mujer, ya anciana como él, y siempre nostálgica de su tierra montañesa. Lo que hizo por su dependiente modelo fue librarse de quintas.

En tanto Jacobita crecía, pareciendo ahora con su cara atomatada una menina de Velázquez, la casa de Ferro iba elegantizándose aunque con elegancia prestada de parvenu. Los muebles modernos, comprados según indicaciones de cualquier viajante que atendía sólo a su negocio, iban llenando los salones fríos de la antigua casa de los Tejeiras. Al mismo tiempo, en una huerta comprada al nacer la niña, se terminaba un chalet suizo que en medio de la llanura inmensa y bajo el sol ardiente del estio hacía el mismo efecto que un gaban de pieles sobre el cuerpo de un negro en pleno Senegal. El chalet tenía un letrero grande, como el rótulo de una tienda, que decía: «Villa Jacoba».

Al ver mis sobresaltos finge miedos...

¿Quieres besitos?—su áurea voz exclama;

y yo pago, en la dicha que me inflama,

sus fuertes besos con mis besos quedos!

¡Señor, qué hija me ha dado tu albedrío!

¡Dale un camino blando y sin abrojos,

y a la Virtud por gula y compañero!

Y procura también, ¡oh, Padre mío!

que la mano que hoy abre mis ojos

me los cierre mañana cuando mueral

MARTÍN

Nació: era un varón... Mi alma ambiciosa

soñó su porvenir tan halagüeño

que el mundo entero lo juzgó pequeño

para ofrecerlo a aquel botón de rosa!

¡Poeta insignie, conciencia luminosa,

héroe, santo tal vez!... Manso y risueño

no llenaba una cuna... ¡Y en mi sueño

bañaba en luz la vida tenebrosa!

¡Llévose la muerte!... Altas montañas,

¡cómo envidio ese musgo tan suave,

de vuestros picos rígidos y calmos!

Títulos y poder, glorias y hazañas,

cuanto soñaba yo, ¡ay! todo cabe

en un fétido blanco de dos palmos!

EUGENIO DE CASTRO.

DOMINGO RIERA GALLO.

Cabeza del Buey y julio 1918.

Badajoz.—Imprenta «Correo de la Mañana»

